
近日，驴妈妈旅游网母公司上海景域文化

传播股份有限公司正式在新三板挂牌上市，由

此 成 为 首 家 在 国 内 上 市 的 在 线 旅 游 网 络 平

台。随着驴妈妈登陆新三板，在线旅游（OTA）

龙头企业的资本化之路几近完成。在刚刚闭

幕的世界互联网大会上，如何抓住“互联网+旅

游”的供给端红利成为 OTA 热议的话题，业内

普遍的观点是：“小并购”将取代“大整合”，在

此过程中，资本构建的壁垒将为 OTA 龙头企

业深耕细分市场助力。

就在景域文化上市前 3 天，原景域集团副

总裁兼奇创总经理高冬被任命为新成立的景

域旅游投资公司总经理，业界预计这可能意味

着景域文化将正式切入景区及旅游目的地轻

资产投资领域，加深景域与景区的合作模式。

而放弃排队 A 股选择新三板，也暗示了驴妈妈

在资本并购上的热切态度。

携程董事会主席兼 CEO 梁建章认为，在

线旅游未来一两年内不会再有大的并购，但是

小的各种投资并购机会还是会有，但是不是进

一步整合也不一定。

途牛 CEO 于敦德在出席世界互联网大会

期间指出，休闲旅游市场还有很多创新的空

间，增长速度也比较快，还没到通过整合来降

低消耗的地步。他表示，长期投资是在线旅游

的竞争壁垒，途牛对于整合并购持开放心态，

但一定是围绕着客户的需求做长期投资。他

还透露，途牛短期内并没有私有化和回国上市

的考虑，精力还集中在业务和投入上。

随着整合和资本化的完成，细分市场开始

赢得 OTA 巨头的关注。途牛日前推出了“瓜

果亲子游”品牌，并与孕婴童垂直门户网站育

儿网达成全面战略合作，深耕亲子休闲游市

场，借助双方的大数据试水 C2B 定制产品和差

异化竞争。据透露，后续途牛还将继续细分用

户群，推出系列独立品牌并有针对性地加大直

采力度。

值得一提的是，在 OTA 通过资本运作加深

细分领域布局的同时，A 股旅游类上市公司围

绕上下游旅游资产的运作也在加紧进行中。桂

林旅游日前在接受机构调研时透露，公司拟对

效益不好的一些资产实施处置、剥离或对外合

作等措施。“对外实施资本运作，对内实施资产

业务整合，是改善公司基本面，提升公司业绩，

做大、做强、做优公司的主要手段。”此外，关于

控股股东桂林旅游发展总公司以桂林旅游 18%
股份参股桂林航空旅游集团有限公司事宜，该

公司表示该事宜已报桂林市国资委。

丽江旅游也在接受机构调研时，对公司

近 几 年 偏 重 于 重 资 产 的 投 资 思 路 做 出 了 解

释。公司表示，单一景区产品的销售吸引力

有所不足，公司投资酒店资产意在进行全产

业链的打造，提升服务丰富度和区域覆盖程

度，旨在以酒店布局旅游资源，以交通资源进

行线路的串联，以旅行社为整合主体，形成更

完整的旅游产业链，打造精品线路组合，实现

以重资产进行前期布局、以轻资产模式进行

跟进服务的商业模式。 （朗 月）

“二次元经济”受资本热捧
全产业链仍未打通

“ 二 次 元 ”一 度 被 视 为“ 亚 文

化”，徘徊在主流文化之外。

当“萌”取代了“可爱”成为流行

词，当《海贼王》里的草帽小子“路飞”

遍布市井，当视频网站里充满喜感的

弹幕成为一种互动方式时……你再

也不能忽视“二次元”这个群体了。

“ 二 次 元 ”，是 指 以 动 画

（Animation）、漫 画（Comic）和 电 子

游戏（Game）为主要关切点的 ACG
爱 好 者 群 体，目 前 也 泛 指 动 画、漫

画、游戏、小说、虚拟偶像以及其衍

生产品等。与之对立的是“三次元

世界”，也就是现实世界。

这个曾经只被视为小众、边缘

的文化，也被称作与主流文化相对

的亚文化，却在 2015 年掀起了资本

追捧的热潮。2015 年，互联网大佬

阿里、腾讯先后入股国内最重要的

“二次元”社区 AcFun（A 站）、Bilibili
（B 站），多家 A 股上市公司亦通过并

购等形式布局二次元产业，以网罗

90 后、00 后新生代群体。

资本极力“讨好”新生代群体的

背后，是“二次元”的高成长性和全

产业链开发潜力。艾瑞咨询的一份

“二次元”行业报告显示，仅在 2014

年，我国泛“二次元”用户的数量就

急剧膨胀了 68%，达到 1.49 亿人的规

模。而最近，这一数字已经攀升至

2.6 亿。

尽管现在绝大多数二次元网站

或平台并不盈利，但在资本的不断

推波助澜下，有券商预测称，“亚文

化”将在未来 10 年上演传媒板块最

大的逆袭故事。

资本涌入“二次元”

不论接不接受，当宅、腐、燃、萌等

一系列二次元新词充斥在耳边时，亚文

化造成的影响已经不能视若无睹了。

一直以来，以 BAT 为代表的互

联网行业龙头进入某一领域，带来

的 可 能 是 这 个 领 域 天 翻 地 覆 的 改

变。随着互联网行业两大标杆企业

阿里和腾讯在今年下半年纷纷入股

国 内 最 大 的“ 二 次 元”社 区 A 站、B
站，有观点认为，2015 年也算得上是

“二次元的资本元年”。

毋庸置疑，这是一个“二次元”潮

起的时代。今年 8 月，A 站获合一集

团 5000 万美元 A 轮融资，腾讯在今年

11 月领投 B 站 C 轮融资，而阿里收购

合一集团后，也间接入股了 A 站。

对于互联网巨头纷纷布局“ 二

次元”，有科技媒体曾报道称，A 站、B
站价值已接近优酷土豆十分之一，

阿里、腾讯也将移动端内容入口之

争引向“二次元”。

阿里与腾讯在亚文化社区的对

决只是冰山一角，随着 90 后、00 后用

户心智和消费能力的成熟，资本对

“二次元”内容社区的争夺才刚刚开

始。除了互联网巨头 BA 之外，国内

多家上市公司开始在今年发力布局

“二次元”。

“泛二次元”覆盖近3亿人

事实上，在两三年前“ 二次元”

还是小众而边缘的亚文化。

今年以来，国产动漫突然爆出

了现象级的作品。年初，原创国产

动漫电影《十万个冷笑话》出乎意料

地成为银屏宠儿。在竞争激烈的元

旦档期实现了上映一天半便收回成

本的票房佳话，短短 24 天的上映期

里，卷走了 1.2 亿元的票房，成为“中

国电影史上第一部票房过亿的非低

龄国产动画电影”。

半年之后的暑期档，悟空一记

怒吼，燃爆了中国动画产业的追梦

者们，《大圣归来》拿下 10 亿元票房，

让人直呼“国产动漫的春天来了”。

一 针 针 的“ 强 心 剂 ”，让“ 三 次

元”的生意人开始打起了“二次元”

的主意。资本开始大量涌入，试图

再造数个《十冷》《大圣》，一个新的

风口到来了。

让各路资本兴奋的是，这个逐渐

走向主流的产业在用户基数、付费习

惯和市场份额上交出的美好答卷。

随着 90 后、00 后的成长，尤其是

90 后逐渐成为主流人群，艾瑞咨询

调查发现，“二次元”用户在 ACG 上

的年平均花费达到 1746.3 元。金额

不多，但相对忠诚。

全产业链仍未打通

现在，有人提出“ 二次元”已身

处“爆发前夜”。不过，想让千亿美

元的市场变为现实，“二次元”产业

的健康发展还有很长的路要走。

发展的瓶颈，首当其冲是缺乏

盈利模式。艾瑞咨询分析师黄燕华

表示，“二次元”用户不同于普通的

用户，“这个群体对产品、服务要求

很高，传统的硬付费方式，如视频内

广告等形式很难被其接受。”

“目前‘二次元’社区中，游戏

是贡献利润的大头，其次是活动和

页 面 广 告 收 入 等 。”黄 燕 华 表 示 ，

“二次元”社区目前大多处于提供服

务阶段，更没有清晰的盈利模式，大

部分都是亏钱的，更别说刚创业的

社区。

对比美国、日本成熟的产业链，

国内的变现方式相对单一，且不成体

系。艾瑞咨询分析师黄燕华说，从作

者到开发商到周边，要形成闭环，但

国内这个链条还没有完整铺开，“想

要形成国外那样的链条也很难，国内

的模仿、盗版问题比较严重。”

如 今 ，面 对 资 本 的 大 量 进 入 ，

“二次元”是否真的迎来了春天？对

此，苏宁环球相关负责人告诉记者，

资本进入，能带来更多全产业链整

合的能力。“企业涉足‘二次元’产

业，不应只关注内容，而应关注完整

产业链。” （黄丽 吴林静）

备 受 关 注 的《人 口 与 计 划 生 育

法修正案（草案）》已于 12 月 21 日提

交第十二届全国人大常委会第十八

次 会 议 审 议 。 该 草 案 如 获 通 过，全

面两胎政策 2016 年 1 月 1 日起即可

实施。

药企布局孕检市场

“二胎政策的全面放开，可以拉

动国内多个行业增长，带动 3000 亿元

的市场增量。”

相 关 数 据 显 示，我 国 儿 童 药 市

场潜力巨大。目前，我国的 6000 多

家 制 药 企 业 中，专 业 儿 童 制 药 企 业

仅 10 家 左 右 ；我 国 3500 多 种 药 物

制剂品中，专供儿童使用的仅有 70
多种。

业内人士认为，此次二胎政策的

全面放开，对医药行业是一个重大利

好，儿科用药与疫苗是最先获益的两

个细分领域，有望在未来 3 年总计产

生约 225 亿元的增量市场。医药市场

孕育的巨大需求也将给上市公司带

来新的契机。

近日，科华生物发布公告称，关

于 收 购 TGS 公 司 100% 股 权 以 及

Altergon ltalia 公 司 相 关 诊 断 业 务 资

产的交易已完成相关资产交割过户

手续。

科 华 生 物 称 ，将 通 过 这 次 并

购 ，快 速 进 入 优 生 优 育 检 测 领

域 。“ 二 胎 政 策 放 开 后 ，我 们 根 据

每 年 的 新 生 儿 的 数 量 来 估 算 ，孕

检 市 场 未 来 有 很 大 的 前 景 。”科 华

生 物 一 位 内 部 工 作 人 员 对 记 者 表

示 。 该 工 作 人 员 坦 言 ，公 司 此 次

并 购 恰 逢 十 八 届 五 中 全 会 二 胎 政

策 放 开 的 精 神 ，便 想 借 优 生 优 育

检 测 领 域 的 机 遇 ，布 局 孕 检 细 分

市 场 。 而 在 这 次 并 购 之 前 ，公 司

并 未 涉 足 孕 检 领 域 ，国 内 其 他 公

司 也 鲜 有 涉 足。

瞄准婴童消费

不 仅 是 医 药 行 业 ，上 市 公 司

布 局 的 触 角 已 延 伸 至 儿 童 服

装 、婴 幼 儿 食 品 等 各 领 域 。 今

年 10 月 ，美 邦 服 饰 对 外 宣 布 大

举 进 军 童 装 市 场 。 该 公 司 表

示 ，童 装 业 务 正 在 成 为 美 邦 服

饰 的 新 亮 点 ，从 2013 年 至 今 ，该

公 司 童 装 直 营 及 加 盟 已 经 超 过

400 家 ，未 来 两 年 总 数 将 突 破

1000 家 。

另外，新生儿的增多会增加对婴

幼儿食品和奶粉的需求。全面放开

二胎的消息出台后，伊利股份、光明

乳业、贝因美等国内上市奶企的股价

一度大涨。

安信证券一位不愿署名的分析

师表示，二胎政策的放开对于上市公

司而言最主要是涉及“生”和“养”的

问题，比如“生”所涵盖的医疗、孕检

等，“养”则包括儿童食品、儿童服装

等。他表示，上市公司积极布局二胎

市场是大势所趋，但红利毕竟也是有

限的，要警惕“二胎概念”的盲目跟风

炒作。 （宗 鹤）
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中粮收购来宝农业
拟展开全球扩张
据外媒近日报道，大宗商品交

易商来宝集团已出售其在与中粮

集团农业合资企业的股份，回笼

7.5 亿美元资金。

据 悉，总 部 位 于 香 港 的 来 宝

集团近来忙于筹集资金，以免失

去其投资级信用评级，这种评级

对 于 其 核 心 业 务 (在 世 界 各 地 从

事 大 量 原 材 料 的 贸 易) 的 盈 利 能

力至关重要。

在 新 加 坡 上 市 的 来 宝 集 团

面 对 评 级 机 构 穆 迪 和 标 准 普 尔

的“ 通牒”：最迟在明年初筹集至

少 5 亿 美 元，否 则 将 面 临 被 下 调

至 垃 圾 级。“这笔交易完成后，来

宝集团的财务指标将远远超出投

资级信用评级的要求，”该公司在

一份声明中表示。

不 过，来 宝 集 团 将 被 迫 计 入

出售所持来宝农业股份的 5.46 亿

美元损失，这块业务之前在来宝

资产负债表上的估值达到 13.4 亿

美元。该公司表示，这将对其截

至 12 月 的 全 年 盈 利 产 生“ 实 质

性”影响。

来宝农业在全球 25 个国家和

地区雇用约 1.2 万人，业务包括中

国的油籽压榨厂和巴西的糖厂。

今 年 5 月，该 企 业 聘 请 了 阿 彻 丹

尼尔斯米德兰的马修·扬森担任

首席执行官。该企业今年拖累了

来宝集团的盈利。尽管北美石油

业务表现强劲，但集团盈利仍出现

下降。

在 今 年 前 9 个 月 ，来 宝 农 业

遭受经营亏损，主要是受到疲弱

糖价和大雨 (影响了巴西的收割)
的打击。

来宝集团表示，售股所得可能

再增加 2 亿美元——如果中粮集

团出售来宝农业，或安排其上市。

来宝集团还将解除 25.5 亿美元借

款安排的担保。

中粮集团去年斥资 15 亿美元

购得来宝农业 51%股权，随后将这

块股份，连同其在荷兰谷物交易商

奈德拉所持股份，注入其与主权财

富基金——中国投资公司成立的

一家新公司。

这是一项宏大计划的一部分，

目的是创建一家综合性的国际农

产品交易商，在实力和触角可及的

范围上足以抗衡全球四大粮商：阿

彻丹尼尔斯米德兰、邦吉、嘉吉以

及路易达孚。

今年早些时候，中粮集团董事

长宁高宁在瑞士举办的一次会议

上阐述了相关计划，拟将中粮打造

成为一家公开上市的全球大公司。

他表示，希望中粮集团成为一

家国际公司，并补充说，计划在北

美这个大粮仓扩张。

“自我们最初入股来宝农业以

后，我已经说过，我们对它的愿景

和新领导班子有充分信心，”宁高

宁在一份声明中表示。

“就我们对关键的全球农业行

业的期望而言，我相信我们买下

100%股份的决定本身已经说明了

一切。”

对来宝而言，售股之举为艰难

的一年画上句号，今年其股价下跌

了 61%，市值缩水至 21 亿美元，原

因是其会计做法引发质疑，同时未

能持续产生现金。

名为“冰山研究”的一个团体

——来宝称这是一个心怀不满的

前雇员所为——声称，该公司夸大

资产价值，并在收到交易的收入之

前就把利润计入账目。

来宝集团针对相关指控为自

己作出了辩护，并请普华永道审核

其对大宗商品长期交易的入账方

式。这家审计机构得出结论称，此

类交易符合国际标准。“我们很高

兴能够显著增强我们的流动性，同

时兑现我们的承诺，”来宝首席执

行官优素福 阿里雷扎在一份声明

中表示。

（宗 鹤）

中广核矿业拟购加拿大铀矿股权

“未雨绸缪”补供应缺口
继参与开发哈萨克斯坦铀矿项目后，中广核矿业日

前公布，以每股 0.85 加元认购加拿大铀公司 Fission 发行

的 9673.65 万股普通股，另加额外数目的普通股，总代价

约 8222.6 万加元，以内部资源支付，股本将在多伦多证

券交易所上市，收购事项完成后，中广核矿业将成为

Fission单一最大股东，持有股权约19.99%。

据悉，这是中资企业首次直接投资加拿大铀公

司。中广核矿业方面表示，全球对清洁能源的需求日

益强劲，将推动愈来愈多的国家发展核能，Fission 的勘

探业务不断突破，同时开采的高质素资源也在不断增

加，而天然铀是核电生产的关键元素，长远而言，全世

界核电工厂的增加将进一步激发天然铀需求。

以折扣价收购铀矿

资料显示，加拿大铀公司 Fission 于 2013 年 2 月注

册成立。其唯一全资拥有的矿业资产为 PLS 矿产，占

据 Triple R 矿床——加拿大阿萨帕斯卡尔 Basin 地区的

最大未开发铀矿床，包括 17 个相邻开采权，共计 31039
公顷。中广核矿业还与 Fission 订立了包销协议。收购

后，中广核矿业以折扣价向 Fission 购入年产量的 20%
及可选择购入额外 15%的产量的八氧化三铀，稳定公

司产品供应渠道。

一位核电央企人士分析称，此次收购对双方而言无

疑是取长补短，实现协同效应。从 Fission 角度而言，是

其引入首位战略投资者，为其日后项目的开发及融资奠

定稳健基础，同时可根据包销协议获得稳定销售渠道；

从中广核矿业而言，收购事项可以分享 Fission 未来发展

的利益，并且以折扣价买铀，可获得产品稳定供应。

需要提及的是，此次发售计划定于 2016 年 1 月 29
日完成，尚需签署交易协议、满足某些完成条件和监

管批准。若在协议最后期限前一方愿意便能够达成

协议，而另一方不能或不愿意达成交易协议，违约方

将向未违约方支付 300 万加元违约费。

供应缺口将达2600吨

今年 3 月，国家发改委批准了辽宁红沿河核电 5、

6 号机组建设，标志着国内核电正式重启。在日前的

国务院常务会议上，一次性核准了 4 台新核电机组，分

别为田湾 5、6 号机组和防城港 3、4 号机组。至此，今

年国内共核准了 8 台核电机组。

记 者 从 业 内 人 士 处 获 悉 ，华 龙 一 号 示 范 工 程

——福建福清 6 号机组已于日前正式开工，而另一

大 示 范 工 程 防 城 港 二 期 则 于 本 月 24 日 开 工，田 湾

核 电 站 扩 建 工 程 项 目 也 初 步 定 于 本 月 27 日 开 工，

显然，在今后较长一段时间内，中国核电仍将保持

在建和投运的高峰。

事实上，中国目前正在实施的核电用天然铀保障

计划，主要依靠国内矿山的生产、国际市场采购和海

外资源开发。

国内矿山受硬岩资源条件限制，大幅提高产量有

一定难度，但是中核、中广核在哈萨克斯坦、尼日尔、

纳米比亚，有在产和在建的铀矿，预计建成达产后，能

够满足部分天然铀需求，此外通过已经签订的国际贸

易采购合同，这三者结合起来，勉强可以满足近期国

内的天然铀需求。

上述核电央企人士分析，在 2020 年前，天然铀供

需缺口较小，可以通过贸易方式解决，但 2020 年以后，

供需缺口会逐渐打开并增加，只有加大海外开发力度

和通过贸易采购才能补足该部分可能产生的缺口，显

然，中广核矿业此举是“未雨绸缪”。 （欧阳凯）

全面二胎政策拉动千亿元市场

上市药企进军孕检领域


